災直後にもドイツを訪問 が参加しました」。大震 デモが行われ、数十万人

した木村さんは、こう切

聞

リストフ准教授に、同国の状況や背景を解説してもらった。 ツの教会の対応を紹介した、上智大学外国語学部の木村護郎ク た。近著『原発とキリスト教』(新教出版社編集部編)でもドイ 決定し、この過程にはドイツのキリスト教界も大きくかかわっ に全原発の点検などを実施。7月には、22年までの原発全廃を **騒然となった。中でもドイツは日本よりも敏感に反応し、即** 昨年3月11日の東日本大震災後、福島第一原発事故で世界は



の問題を働き掛ける③節 と考える②社会に対して

制、効率化、エネルギー

の教会のためにメッセー

マルクス枢機卿は日本

ことを挙げている。 転換を教会で実践する、

ック正義と平和協議会の ジを寄せた。日本カトリ

に素早いものでした。メ ルケル首相はすぐに全原 ドイツ人の反応は実

ぐ起き、3月中に各地で を停止。国民のデモはす 発の点検を指示し、旧式

廃止するか、であった。 論の焦点は、いつまでに 体はすでに決定事項。議 ドイツでは、脱原発自

新

相手が代わり、メルケル 模のデモがありました。 決定。09年に政権の連立 ドイツは02年に脱原発を 百相が脱原発の時期を延 -10年秋にも10万人規 スタントとも反対声明を り、カトリック、プロテ 出しました ばす決定をしました。そ れに対し激しい反発があ

ク

ツ

会书 たき 関与

識されるようになった。 響を受けています」 に原発自体の危険性が認 緑の党」が台頭し、次第 経済界は原発利用をで 70年代から環境政党の

認めている。「チェルノ はあるが、脱原発自体は きるだけ延長したい意向 安全供給に関する倫理委 った。事故後間もなく、 諮問機関「エネルギーの 急に脱原発を決断したか 相は福島の事故後、科学 技術への過信を反省。早 物理学者のメルケル首

産業界も脱原発認める の日本で起きているよう な議論をドイツは継続的

ければならない。フラン り、ドイツは持続的に影 スとは実感の違いがあ は場所によって注意しな 州では、森で捕ったイノ 神経をとがらせてきたの ドイツがこれほど原発に シシは全頭検査、キノコ が知られている一方で、 在でも南部のバイエルン 影響がはっきり出ていて 数の原発が稼働すること よそ事ではなかった。現 には理由がある。 イリの事故 (86年) の 隣国フランスでは、多 「ドイツではチェル・ の中でドイツが脱原発の 持ってやっています」 先陣を切る。

その自覚を 説明する。「原発利用国 期を決めたと木村さんは ある。だがドイツが電力 針に至っています」 に行い、脱原発という方 賄うめどを立てて廃止時 めである。自国で電力を 議論がある。周辺国から は電力不足になるという 連合)内の価格調整のた 売買するのはEU(欧州 本は異なるという意見も 電力を買えるドイツと日 日本でも、原発なしで

5月には報告書が出され

神の前にいる人間にあ

被造物を守る責任が、

要性を強調しています

得ることも目的でした。 コンセンサス(合意)を 政府の政策に対し社会的

倫理委へ教会からも

と表明していました」 問題の議論に加わりたい ら。司教団もエネルギー 持を得るため。教会は特 ない視点を入れるため。 定党派を超えていますか 役割は二つあると木村さ また社会の幅広い層の支 済的利害や、技術論では んは話す。「目先の政治経 教会から3人が入った

三つの公正

ブイリ原発事故以降、今

員会」を設置。17人の委

強調されています の転換も求められてい 正。とかかわる問題だと 題のような、世代間の公 模の公正、核廃棄物問 ネルギー問題は、持続可 の問題にかかわる。「エ 富の差といった『地球規 能性とともに、地域や貧 信仰に基づいて教会はこ る、という、神の創造の 持続不可能な生活様式 "、"被造物全体の公

ドイツのキリスト教諸 には差がありますが、 る。「一般の信者の意識

ットやテレビで公開さ ように。議論はすべてネ る意図がありました。社 ど幅広い観点から議論す 議会議長)が入っていた。 のアロイス・グリュック 会全体で包括的に考える 境保護団体の代表者もす ラインハルト・マルクス テスタントから一人、カ れ、この議論を通じて、 会長(元・バイエルン州 **委員会**(信徒全国組織) 松機卿、カトリック中央 ン・フライジング教区の トリックからミュンへ っていない一方で、プロ 員には原子力研究者も環 「経済、社会、倫理な 理的に正当化できないと ら、今日、原子力利用を倫 る可能性があることか 災害やテロで事故が起く 米国の核兵器が多数配備 能エネルギーの開発を見 結論づけました。再生可 題が解決してないこと、 いました。最終処分の問 され、反核と反原発が 題について70年代から発 た。「2年前から検討して 年5月に原発評価の倫理 致する素地があった。 教会は「核―原子力」問 基準を示す文書を発表し め、エネルギー転換の必 最前線だったドイツには 言を続けてきた。冷戦の カトリック司教団は昨 Uの基準に沿った環境マ ント再生可能エネルギー 活動の真正な一部である ルギー問題を教会の司牧 会の任務として、①エネ 事業者は教会です」 で賄われる修道院も。E を設置したり、百パーセ ネジメントをする最大の 会の建物に太陽光パネル (太陽光、水力、風力) 06年の司教団文書は教

eb.mac.com/jccjp

/justice_a

たはサイト(http://w 『JP通信』11月号、ま

マルクス枢機卿 /home_fi nd_peace

arx.pdf) で。 page JP m les/home